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 采访张贤亮

因爱心而成功 因阳光而温暖（他序一）

□  张贤亮

卢佳头上的光环很多，自治区人大代表、全国青联委员、名记者、名编辑、名

主持人，特别值得一提的是，2005年卢佳被中华爱国工程联合会授予“全国公益之

星”荣誉称号，2008年被全国“金话筒”爱心传播活动授予最高荣誉奖“模范爱心

大使”荣誉称号。出乎人们意料的是，2009年11月20日，在宁夏人民会堂举办的共和

国成立六十周年“宁夏首届巾帼创业之星”颁奖晚会上，她又以“十佳巾帼创业之

星”的身份出现在颁奖舞台上。接着，我又看到，她被中国民族贸易促进会、全国

合作经济产业化委员会、中国行业发展调查评价中心联合评选为“辉煌六十年——

中国杰出巾帼企业家十大魅力风云人物”，她所在的企业宁电光伏材料有限公司也

因此被评为“中国十大最具影响力民族品牌企业”荣誉称号。
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原来，从荧屏上悄然消失的她，已经成为一个商海弄潮儿。

无论是作为一个电视人，还是商人，卢佳都成功了。那么，是什么让她走向成

功？海尔集团有句名言，细节决定成败，已经成为一个大家熟知的公约概念，我不

反对。但在这里，我想做一个小小的篡改：爱心决定成败。这是我看完这部书稿之

后，最想说的一句话。在我看来，卢佳在两个战线的成功，究其根本，都是爱心的

成功。

在宁夏及周边地区，卢佳是一位偶像级的名人。提起卢佳，很多人都欣赏她出众

的口才，优雅迷人的风姿，温暖灿烂的笑容。但还有一些人，提起卢佳，心里更多的

是温暖，是欢喜。因为她不单是一位著名的电视人，还是一位默默播洒爱心的

天使。

2003年，一向心高气傲的陆梦蝶被病魔击垮了，瘫在床上不久，丈夫又和她离婚

了，这让她对生活完全丧失了信心，人性在她的眼中变成了恶的化身，她不相信任何

人，甚至想到了死……一天，她无意间打开《卢佳相约》栏目，看到了和蔼可亲的卢

佳姐姐，莫名地想和她说说话，就鼓足勇气，拨通了她的电话。没想到善良的卢佳当

即伸出援助之手，决定通过电视节目呼吁社会帮助她。用梦蝶的话说，在节目录制

过程中，她体会到了一种家的温暖，亲情的关怀。此后的日子里，卢佳像一位亲人一

样关心鼓励着梦蝶。一段时间之后，奇迹出现了，一心向死的陆梦蝶真的变成了一只

蝴蝶，开始翩翩起舞了。她拿起笔，开始文学创作，拿起剪刀，开始剪纸。完全丧

失了自理能力的梦蝶，2006年3月获得自治区妇联颁发的“创造新生活”的10万元奖

励。接受记者采访时，陆梦蝶饱含深情地说：是卢佳姐姐改变了我的生活和命运。

现在，这位蝴蝶已经成为宁夏的张海迪，出版了三部长篇，在全国各地举办剪纸展

览，上了中央电视台，其自强事迹给其他残疾人带来极大的鼓舞。

盐池县的一位女孩以优异的成绩拿到了大学通知书，却因拿不出学费无法走进大

学的校门。但她不想就此放弃求学的梦想，第二年，她再一次考上大学，可是，昂贵

的学费还是让她一筹莫展。眼看报到的期限到了，可任她怎么努力，就是凑不够学

费。可怜的女孩竟一夜之间白了头发。卢佳知道此事之后，立即联系热心人帮助，让

她如愿以偿地进了大学。

得知马志英在海原以一己之力艰难地帮助贫穷失学的孩子重返课堂的感人事迹

后，卢佳同样伸出了援助之手，多方奔走，联系热心人士资助这些孤苦的孩童。她常
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常早上披着夜色离开银

川，中午匆匆赶回台里

工作，不让台里同事知

道。现在，马志英已经

成为全国闻名的“回族

妈妈”，却鲜有人知道

卢佳当年对她的支援。

如 此 之 事 ， 于 卢

佳，举不胜举。经她牵

线，一些偏远的山村有

了新校舍；经她协调，

一些漂泊的青年有了新

工作；经她扶助，一些业已躺倒的残疾人站了起来……

有人问她为什么要这样做，她说，没有理由。有人问她这样不是太辛苦了吗？她

说，肌体是累，但心里却乐。雨果说，人生是花，而爱便是花的蜜。正是这些看似和

她的节目，和她的工作没有直接关系的花蜜，让她，也让她的节目成了人们心中的阳

光和芬芳。在我看来，这也许正是《卢佳相约》栏目被观众热爱的原因，也是节目不

断获得掌声的原因。在爱的蝴蝶之翅下，《卢佳相约》获得了了不起的成功，在社会

上引起很大反响，其中《治沙英雄王有德》一片，获得了2004年度全国电视优秀谈话

类节目“十佳提名奖”，卢佳的多部主持作品，也获得了“全国播音与主持作品一等

奖”等荣誉称号。

可惜的是，随着卢佳的离开，《卢佳相约》栏目也停播了，这无疑是宁夏传媒事业

的一大损失，也是热爱她的观众心中的一大遗憾。

但我想，业有分别，爱无分别，凭她的天性，我相信卢佳不管将来身处何种平

台，都将会成为她向人间播洒爱心的精彩舞台。

古人认为，布施财富得财富，布施无畏得健康，布施爱心得智慧，细想起来，觉

得不无道理。我想，卢佳同志之所以能够在商海中获得成功，正是她春天播种的爱心

丰收了。相信她一定会把新的生命历程变成新的爱心历程。

 参加“第八届全国青年联合会”的宁夏部分青联委员
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爱心决定成败（他序二）

□  郭文斌

《卢佳相约》为什么能让大家喜欢，有台里支持的因素，有栏目组同仁团结协作

的因素，有他们过硬的专业素养的因素，更重要的恐怕是制片人卢佳同志的爱心。在

我看来，爱心决定成败。

在宁夏及周边地区，卢佳是个广为人知的名字。提起卢佳，很多人欣赏她出众的

口才，优雅迷人的风姿，温暖灿烂的笑容。但还有一些人，内心会充满温柔和感激的

泪水。

并不为许多人知道，卢佳不仅是一位著名的电视人，还是一位富有爱心的，默默

地扶贫济弱、播洒温情的善良天使。

不同的生命，有不同的事情。在时间的漫漫暗夜里，曾有许多无助的心灵艰难地

一张一翕，或失学、或残疾、或绝望。是卢佳和栏目组一次次地把真诚与关爱送给

他们，从此，他们的内心多了一份温暖的力量，像阳光从清晨走过，像雨水落进春

田，像梦境植入希望，一切都欣欣然起来。从此，孤苦的孩童有了依靠，贫困的学子

走进了课堂，残疾的青年燃起创业的激情。

这个世界由爱组成，爱是这个世界的底色。人的整个生命过程是由爱来完成的。

爱心，无疑会让世界更加美好；爱心，无疑让人情更加温暖；爱心，也无疑让人心灵

更加明媚。

段涌涛，一个身患尿毒症的男孩，他有一个愿望，想见一见生活中的卢佳。得知

这一情况，卢佳带着栏目组来了，她邀请段涌涛母子共同走进直播间，呼吁更多人关

心和帮助他们。卢佳自己还拿出500元钱，鼓励他与病魔抗争。如此之事，于卢佳，

多不胜数。经她牵线，一些偏远山村有了新校舍，经她协调，一些漂泊的青年有了工

作，上不了学的学子走进了校园。
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北美洲的一个蝴蝶扇动了几下翅膀，南美洲发生了一场风暴，这是著名的蝴蝶效

应。同理，在爱的蝴蝶之翅下，《卢佳相约》获得了成功。它牵动着观众的心。通过

《卢佳相约》，构筑了一个电视与观众互动交流的平台，许多平凡的或不平凡的人在

此诉说心路历程，感悟百味人生。

爱因斯坦说过，爱是创造的根本动力。这话像是给卢佳说的。

 在新疆采访间隙与维吾尔族儿童在一起

此为试读,需要完整PDF请访问: www.ertongbook.com
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自   序

2008年的2月，《卢佳相约》栏目五岁了。我们开始筹备第260期《卢佳相约》

节目。我和我的同事们都知道，这将是《卢佳相约》栏目自开播以来的最后一期节

目。我即将调动工作的事当时虽未公开，但给节目组的几位同事还是打了招呼。因

此，在这期节目的筹备、录制过程中，栏目组的全体人员都显得格外珍惜，格外投

入。围绕构思的一系列真挚提议，构成了这期节目的经典回忆。最后，我把这期节目

的主题确定为《踏雪寻梅》。那一刻，我宛若亲历了傲雪寒梅的一组组奇观。在被皑

皑白雪覆盖着的峻岭之中，一丛丛梅花分外妖娆，大有“雪虐风饕愈凛然，花中气节

最高坚”（陆游《梅花绝句》之三）之势。与崇山峻岭的寂寞无言相映衬，一枝枝俏

丽的梅花又显得清韵高洁，苍劲凌然，那态势不能不让你在内心深处掠过一种“忽然

一夜清香发，散作乾坤万里春”（王冕《白梅》）的气度。回忆起我在节目中所采访

过的近千位人物，他们或寒梅般冰肌玉骨、坚毅高洁，或凌寒留香，在平淡中执著于

默默地坚守。正是这些被访者身上所张扬着的奋斗精神，才构成了《卢佳相约》节目

前行的动力，让我至今都无法忘记：那每一次动人的泪水，每一个真诚的微笑，还有

充满酸甜苦辣的诉说。

一晃，又是三年多的时间过去了。偶然再翻看8年前的播出带时，却恍如隔世，

又似在眼前，心间总被一种深深地感动牵扯着。于是，我决定重拾记忆，选择一部分

节目访谈的现场采访，集结成书，既成全自己的回忆，也为被访者留存一段真诚，一

份美好。

一

2003年，注定是一个无法被简单总结的年份。非典型性肺炎在中国大地引爆并蔓
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延，给我国的社会、经济、政治和文化带来了

空前的影响。以访谈为主要形式的《卢佳相

约》栏目，就是在这一非常时期诞生的。所

以，从一开始，我们就把体现人文关怀作为栏

目的主题内容之一确定下来。“非典”特辑

《最可爱的人》，相约了在“非典”救治一线

拍摄照片的宁夏日报社的记者王健，和两位战

斗在“非典”一线的医务工作人员的女儿们。

我们采用现场电话连线的方式，让很久没有见

到妈妈的两个孩子，通过现场连线，诉说心中

的担忧和思念。他们真诚的讲述，深深打动了

屏幕前的每一位观众。当得知其中一位母亲正在一线宣誓入党的消息，全场所有的人

员和她的女儿一起流下了感动的泪水。这就是和平年代、特殊时期出现在我们身边的

最可爱的人！节目播出后得到了社会的认可和观众的赞许。首战成功，无疑给今后的

节目打下了一个基础，设置了一道门槛，从此，我们开始用更高的标准来对待每一期

节目。在当时台里各种形式的节目中，《卢佳相约》节目可以说宛如一泓清水，给人

以清新的风格，回味的享受。在台里定期的节目考核评比中，《卢佳相约》节目经常

走进头榜的位置。当时的条件真不敢恭维，演播室是我们临时在办公室里改造出的一

片天地，而录音和灯光设备的简陋，也是少有的，于是，我们就自己动手动脑，想

各种可能的办法，让我们的节目录制现场独具特色。不同题材的访谈，不同人物的

访谈，对我们节目的表现形式也提出了更高的要求，所以，我们又有了流动的演播

室。有时一天要录制两期节目，演播室也要根据被访者的不同变换场景。我们栏目

组的编采人员不足十人，而每次外出采访，需要搬动的演播室的大件设备就有：两

台摄像机，灯光设备，录音器材，支架等，着实让我们这些制片人、编导、摄像、

制作人员狠狠地忙乎一阵子。赶上炎热的夏季，录制现场的灯光一开，温度骤然间

就会上升到40度以上，面对如此的高温，作为主持人的我来说，既要在镜头前保持

轻松的精神状态，机敏的思维应变能力，还要随时调动或捕捉被访者与采访主题相

关的细节和故事。为了保证现场声音录制的真实性，节目录制时不能开空调，常常

是一场采访结束，我们浑身都会被汗水浸透，而在自己的心里常常是一边数落记者

延

拍

我

 苦练基本功
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工作的不易，一边又自我感叹对这份工作的执著。那时候的我们，虽然很辛苦，却

很快乐！记得在最后一期节目录制完成后，我走出演播室，那一刻，我像是被什么

牵绊住了，转过身，看着如此熟悉的空间，这个我曾经的小舞台，未来我心中的大

舞台，深深地鞠了一躬，它见证了《卢佳相约》节目的成长和发展，它与我们的记

忆，与每一次访谈的时间、空间一起存在；与每一次的场景，与我和嘉宾之间的每

一次真诚的对话，一起存在。那一瞬间，我突然产生了一个念头，将来一定要让我

的孩子远离这个职业，让他在世俗的生活中尽情舒展自己的成长，少一些我们的忙

碌、紧张、焦虑、约束、无奈……

二

离开从事了十八年的新闻节目采访、主持、播报岗位，投身于谈话节目，确实要

有一个心理上和方式上的转变。如果说新闻采访仅仅针对的是具体事实，那么谈话节

目针对的则是一个话题；如果说新闻采访要求的是预先准备和不脱离事实的设问，那

么谈话节目则要求主持人，要有自己的思想并能形成积极的观点，和较强的现场思

 执子之手，与子偕老
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辨能力；如果说新闻采访要求必须呈现出代表喉舌形象的严肃状态，那么谈话节目则

要求主持人，在极富个性的情况下，能表现出自己的真诚和对被访者的尊重。这是我

在栏目筹划期间就一直揣摩的问题，这种思考实际上为整档节目谈话风格的形成产生

了直接影响，也为自己在各方面实现新的提高，奠定了心理基础。我认为在谈话节目

中，重要的是主持人个性如何体现，这种个性一定不是假模假式的故作，更不能是既

模仿又颐指气使的造作，它必须是真诚的，因为每个人和别人都不一样，只要你是真

诚的，那么你的个性就会自然地流露出来。试想一下，被访者坐在演播室，通过节

目面对公众，本来就会有一定的禁忌心理或约束感，产生紧张情绪，而此时的主持

人，或故作姿态，摆出一副居高临下的气势；或伶牙俐齿，显得比别人聪明，我相信

任何被访者都不可能再向你敞开心扉。而缺少了这种心与心的沟通和交流，谈话的过

程注定艰辛，谈话的结果一定失败。

由于《卢佳相约》节目是以我自己的名字命名的，所以主观上我特别注重它和我

的气质能够相吻合，在自己天性的自然流露中，力求每一次采访都能营造出一个和风

细雨般的交流环境，使每一位被访者都能渐入佳境，敞开心扉，展现自己的坦诚与真实。

有的同事问我：为什么我们一直联系采访某个人始终被拒绝，而你却采访到了？

为什么我们一直想采访的问题他始终没回答，而在你的节目中却开口说了？你有什么

采访技巧吗？……其实也没什么技巧而言，只是每次采访时，我凭借的就是真诚、

理解和关心，如此，就足以解决这些难题了。也许是我的一句发自内心的真诚问候

就会打动对方，或者是我对被访者的一次谦让，也会让对方感受到我对他的尊重和

理解，还有我选择的问题如果是和对方产生了心理上的共鸣，他就可能把你引为知

己。如果你仅仅把采访对象当作是完成自己一个观点的讲述载体，或者为了完成自己

设计的问题，而不管对方的感受或见解，那么，遭到拒绝也就在所难免。

还有同事问我：每次采访前都准备采访提纲吗？其实我很少用采访提纲，因为事

先的设计肯定无法适应瞬息万变的事态，更何况人生的经历本来就多姿多彩。假如准

备得太充分，有条框束缚着，反而会缺少生动。再说我也没有这样的条件啊！国内

一些媒体的谈话节目，在主持人的背后都有几十人的创作团队，从演播室的设计布

置，到查阅资料进行采访，每个环节都精心策划，周密安排。而我们栏目组由于受地

域环境的影响，加之所依托平台的资源贫乏，算我在内还不到十人，而我既是制片

人，又是主持人。有时遇到突发事件的采访，就只能简单地查阅一下被访者或突发
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事件的背景资料，马上进入采访现场。若是遇到紧急情况，采访对象又是临时确定

的，那就根本没有一点时间提前了解任何信息，我就只能一边整理装束，一边和被访

者开始交流，力争在最短的交流时间里，快速寻找出我需要的切入点，进行同期采

访。《当代“福尔摩斯”——李昌钰》、《心中的梦想——王励勤》等节目，就是在

这样的状态下完成的。我觉得，心灵的交流，不完全需要时间的引导，也许一个眼

神，或者彼此的微笑，就足以构建起双方交流的良好状态。在没有足够的前期准备时

间的情况下，我会加快思想的速度，充分发挥新闻记者独有的新闻眼、新闻耳、新

闻嘴的作用，捕捉信息，快速梳理，充分尊重被访者的需要。所以在每次开场的时

候，我一定要聊几句让嘉宾感到轻松或温暖的话语，以此来调节现场的气氛，让嘉宾

感觉到我的真诚和用心，同时，也让我获取我所需要的一些信息。有时由于对方主观

或客观上的一些原因，会不愿意讲出心底里的话，怎么办呢？这就要考验我作为主持

人的运筹控制能力了，如果不能坦诚交流，那么，节目就会缺少一份感动，一份精

彩。而作为观众，总是期望看到的是一个有血有肉真实的人物，一段形象生动难忘的

经历。否则，节目就很难吸引观众继续看下去。这几年的采访经历告诉我，在现场采

访过程中可能随时会出现前期没有预想到的新问题，那么，就必须在现场交流过程
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中，通过被访者的阐述，快速理清思路，形成共识。同事和朋友们都说，我干起工作

来，总是精力旺盛。那是因为：要让被访者掏出心底的话，又不能让观众在屏幕前浪

费时间，就只有选择全情投入，真诚面对。而时间久了，也就成为了一种习惯，只要

在聚光灯下，镜头前面，我总能激情满怀，思维敏捷。这样做的结果，使自己赢得了

观众的信任，这也是我至今都值得骄傲的一笔财富。       

有一次，我采访路过市政府门前，看到几十位群众席地而坐，手里举着标语，记

者的敏感让我不由得多看了一眼，就在他们中间，有人叫出了我的名字，还激动地迎

上来给我讲述事情的原委。原来他们是因为拆迁补偿的问题没有得到及时解决而来上

访，我告诉他们我愿意帮助协调，全场给了我信任的掌声。之后，他们便离开了现

场。在我多方沟通和努力之后的一周，事情终于得到了解决。事后为了表达真诚的谢

意，这些纯朴的观众朋友们，提着红枣和鸡蛋来到我的办公室看望我，那场面让我至

今想来都非常感动。其实，自己当时的想法也很简单，就是因为他们是我的观众，当

他们遇到困难时，我觉得有责任给予力所能及的帮助。

三

浮躁的世态，可以将一颗心浸染得躁动迷茫，而相互信任和理解，加之心平气

静、朴实真切的话语交流，一定可以褪去人们心中的纷扰，在坦诚中享受真诚的开

心。我不主张什么人都可以出来做主持人，或者说干不了播音就去干主持吧，这是

对主持人职业的不尊重。谈话类节目，注重的是心与心的交流，缺少真诚，没有积

累，如何交流？这不是外表美丽就可以解决的问题，这与一个人个性的真诚和生动

有关联，甚至可以说还与天赋密切相关。以中央电视台的白岩松、崔永元、张越为

例，他们在主持舞台上的出色展示，使你从他们的一个眼神、一句评价、一段真实的

形体语言中，就能感受到真诚与生动，在这种情境下，观众和屏幕上的他们自然就会

形成一种互动。有一次，中央电视台《爱心走进宁夏》栏目组来到永宁县的一户农家

小院录制节目，崔永元在现场采访了著名作家张贤亮先生和我。当时小院里挤满了村

民，崔永元的现场采访很得体，也很轻松幽默，现场的气氛既融洽又热烈，不时传

出阵阵掌声和欢快的笑声。因为被爱心所感染，我们在节目的录制现场，又再次捐

款，表达了自己参与慈善行动的意愿。
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